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“跳舞、参赛，让我接触并认识了
更多正常人，还跟他们成为朋友，这
是我最开心的事情。”舞团成员之一
赵智强说。

比赛结束后，茉莉花组合的姑娘们
都已返回美国继续学业，但她们和残疾
人舞团的大男孩儿们并未断了联系。“孩
子们互相加了微信，关注了彼此的微博，
还留了电话号码，尽管距离很遥远，还有
时差，但这并没有影响到他们之间的联
络，看他们经常发短信、微信，英语水平
突飞猛进。”马上老师说。

周立波还曾答应“给孩子们提供
更多的演出机会实现自我价值”，比赛
刚结束，就开始实现诺言，邀请残疾人
舞团参加演出。

“希望有一天，我们能够到更大的舞
台上跳舞，把中国的舞蹈跳到美国去，像
茉莉花一样，开遍世界的每一个角落。”
赵智强说，无论将来毕业后，自己会不会
走跳舞这条路，他都会一直跳下去。

出彩中国
郑州骄傲

在刚结束不久的第二季《出彩中国人》年度盛典中，郑州师范学院残疾人艺术团和来自美国亚特兰大
舞蹈学校的茉莉花团队共同组成的“黄河儿女”，夺得年度“出彩之星”。昨天下午，已经返回学校开
始正常学习的舞团成员们聚在一起，重温了他们参赛3个多月来的经历。“他们先看的决赛，然后是
半决赛，最后看的初赛。”郑州师范学院特殊教育学院党总支书记申培新说，孩子们倒着看视频的过
程，也是心理回归的过程，从学生到冠军，再从舞台回归校园，孩子们不会因荣誉而迷失自我，将在新
的起点再次启程。 郑州晚报记者 张竞昳 赵柳影 文/图

■新闻追踪

《出彩中国人》冠军团队如何两天练就默契？

带他们爬长城、看日出、包饺子
导师陈凯歌做了不少赛前功课

作为陈凯歌麾下唯一的战队，郑
州师范学院残疾人艺术团和茉莉花舞
团组成的“黄河儿女”直接进入四强决
赛。在终极对战中，“黄河儿女”组合
以一支大气磅礴的群舞技惊四座，夺
得“出彩之星”。万众瞩目的巨大荣誉
背后，大家看不到的是辛酸疼痛及舞
团少年们的坚持。

“初赛的舞蹈练了 8 个月。”舞团
的马上老师说，在参加《出彩中国
人》之前，艺术团已经在央视以及地
方卫视的很多节目中亮相，收获了
不少好评。去年，舞团接到了来自

《出彩中国人》的邀约，为了更完美
地呈现舞蹈的力量和美好，他们整

整练了 8 个月。“我们不想通过孩子
们背后的故事博得同情分，希望在
舞台上用纯粹的艺术感染和打动观
众，这是对孩子的尊重，也是艺术追
求的公平。”

舞团的成员有很多来自经济困难
家庭，一些孩子经历颇为坎坷，是舞蹈
给了他们舞台，也给他们带去了乐观
和自信。“从初赛到决赛再到夺冠，经
历了 3 个月的训练、参赛、录制外景，
我们付出了很多，但是得到的更多。”
舞团成员之一、被大家公认最刻苦的
李昊雨说，最初自己有不少动作做不
好，不懈的努力让他收获了进步，找到
了自己的价值。

《出彩中国人》年度盛典之夜，“黄河
儿女”的舞蹈获得大家一致认可，最终拿
下冠军。很少有人知道，这支舞蹈从无到
有，孩子们真正的排练时间不过两天。那
两天中，茉莉花组合的姑娘们和残疾人舞
团的小伙们，白加黑连轴转，为跳舞拼尽
了全力。

“第一次与不会讲中文的健全人合作，
大家手语、英语、汉语一起上，很不容易。”马
上老师说。总决赛的舞台上，由于队形站
位，残疾人舞团的小伙子们有时候会因为视
线被挡，看不到四角负责指挥的老师，能听

到声音的茉莉花组合的姑娘们，就会轻轻碰
一下同伴提醒，他们之间能够拥有这种默
契，陈凯歌导演功不可没。

为了实现“传统与芭蕾”、“无声与有
声”、“刚强与柔美”的完美融合，真正练舞
之前，他们在陈凯歌的帮助下做了很多功
课。“陈凯歌导演带着他们爬长城、看日
出、包饺子，通过相处增进感情，效果立竿
见影。”马上老师说，陈凯歌像父亲一样带
着孩子们摸黑爬长城，一起和面、盘馅儿、
包饺子。“‘黄河儿女’宛如一个儿女双全
的大家庭，其乐融融。”

夺冠的那支舞蹈，真正的排练时间只有两天

跟“茉莉花”成了朋友，希望在更大的舞台上跳舞

为培养默契，陈凯歌带着大家包饺子


